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Святейший Отец, 

досточтимые Отцы, 

братья и сестры! 

 

Синод, посвященный новой евангелизации, и Год веры имеют один источник: мы не 

можем продолжать «считать веру само собой разумеющейся предпосылкой 

сосуществования людей». В действительности же «эта предпосылка уже не только не 

соответствует действительности, но зачастую даже оспаривается» (Porta fidei, 2)
*
. Если 

нельзя продолжать считать веру чем-то само собой разумеющимся, нужно 

безотлагательно понять, как пробудить в людях нашей эпохи интерес к ней и к 

христианству. А повседневная жизнь, где мы, христиане, вступаем в отношения с другими 

людьми, – по преимуществу подходящие для этого условия. 

Когда я читал Instrumentum Laboris (тип документа, издаваемого Ватиканом, 

помогающий сформировать основание дискуссии и адресованный в данном участникам 

Синода. – Прим. ред.), где содержится множество ценных подсказок для решения наших 

задач, меня поразило следующее замечание: «Возникает озабоченность в связи с 

недостатком первичного благовестия в повседневной жизни, протекающей в жилом 

квартале или на рабочем месте». Эта оценка, встречающаяся довольно часто, затрагивает, 

мне кажется, больной вопрос и показывает, перед каким вызовом мы стоим. 

В последние десятилетия было предпринято множество попыток улучшить 

инструменты передачи веры, однако нужно признать простой факт: до сих пор, несмотря 

на все усилия, нелегко породить такую новизну жизни, чтобы в соседях и коллегах 

проснулось любопытство к тому, как крещеные живут в повседневности (дома и на 

работе). Это хорошо объясняет, с какими трудностями мы как Церковь сегодня имеем 

дело: необходимо преодолеть разрыв между верой и жизнью, из-за которого становится 

сложнее встречать веру с точки зрения ее разумности и видеть в ней нечто 

представляющее интерес для обыденной жизни. Если мы не можем с ясным сознанием 
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подходить к этому вопросу, то будем и дальше прилагать огромные усилия, но не сумеем 

дать адекватный ответ на суть проблемы. 

По-моему, в этом и заключается глубокая связь Года веры и новой евангелизации. 

Действительно, если мы «не откроем и не примем вновь этот драгоценный дар, веру», 

благодаря которой каждый крещеный становится новым творением и может показать 

красоту жизни, проживаемой в вере, существует риск, что новая евангелизация выродится 

в вопрос компетенции узких специалистов, в обсуждение инструментов и никогда не 

осуществится как личный и церковный опыт, способный вновь пробудить в людях 

интерес к вере. 

В каждом человеке любой культуры и в любых условиях у нас есть союзник, 

помогающий вызвать такой интерес. Мы знаем, что наше сердце создано для 

бесконечности. И это желание, даже если оно погребено под множеством ошибок и 

моментов забывчивости, невозможно уничтожить. В человеке остается ожидание 

свершения, поскольку никакая «фальшивая бесконечность» – повторю слова 

Бенедикта XVI, – с которой он часто отождествляет свою завершенность, не в силах 

удовлетворить его. «Какая польза человеку, если он приобретет весь мир, а душе своей 

повредит? или какой выкуп даст человек за душу свою?» (Мф 16, 26). 

Ответ на это ожидание не проистекает, однако, только из теории, свода правил или 

некоего заведенного порядка вещей – его в состоянии дать лишь событие иной 

человечности. Как сказал отец Джуссани в 1987 году на Синоде, посвященном мирянам, 

«нам недостает не словесного или культурного повторения вести. Нынешний человек 

ждет, возможно, неосознанно, опыта встречи с людьми, для которых факт Христа 

является до такой степени современным, что их жизнь меняется. Нынешнего человека 

может потрясти исключительно столкновение на человеческом уровне – событие, которое 

было бы эхом первого события, когда Иисус поднял глаза и сказал: “Закхей, сойди скорее, 

Я иду к тебе домой”». И в те времена, так же как и сегодня, только новое творение, 

свидетель изменившейся жизни, в силах снова возбудить любопытство к христианству – 

желание увидеть воплощение той полноты, к которой человек стремится, хотя и не знает, 

как ее достичь. Новые люди, создающие такие места, куда любой может прийти и 

проверить, как проверили первые апостолы на берегу Иордана: «Пойдите и увидите», –

поскольку «вера, которая не может быть обнаружена и обретена в опыте настоящего, 

подтверждена этим настоящим, полезна в ответах на его потребности, эта вера не сможет 

выстоять в мире, где все, все, противоречит ей» (Л. Джуссани, «Рискованное дело 

воспитания»). 

 



 


